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年轻时，我怀揣梦想离开老家，
也曾试图把他乡当故乡，可仍然无
法替代或改变儿时记忆的定格。《荀
子》有云：“过故乡，则必徘徊焉，鸣
号焉，踯躅焉，然后能去之。”

老家位于伏牛山下，三十多户
人家，一条小河从三个自然村中间
蜿蜒而过。村北多处常年汩汩流淌
着清澈的泉水，一直滋养着老家这
片土地。全村被浓密的竹林和树林
包裹，站在远处的山坡上望去，只能
看见三个自然村灰色瓦屋顶，在面
积巨大的绿海中就像三座大小岛
屿。村北的一口井水位较高，一根
扁担就可以把水桶摆上来，如老家
村子的眼睛。井周边几棵杨树如哨
兵似的粗壮高大。

老家是儿时的乐园、精神的“富
矿”。印象中，村庄周边尽是茂密的
竹园，东坡上有高大茂密的桑树林，
村北有成片的桃园、灰子园、梨园，
果熟季节，树上挂满鲜红的桃、紫红
的灰子、黄澄澄的梨，阵阵微风挟携
又清又甜又香的水果味袭来，令人
沉醉。这样的环境适合小孩子“施
展拳脚”，小河沟可捉鱼虾、玩水；果
园可填饱咕咕叫的肚子；竹园里小
树上的蜂窝和鸟窝，对小男孩来说
是勇敢者的游戏。酷暑难耐时，小
伙伴们穿梭在村内众多水塘之间，
父母在后面追赶也无济于事；绵绵
阴冷的秋雨里，小伙伴们用挖来的
黄黏泥土，做成小画书或电影里见
过的枪械、车辆、房子和飞机；寒冬
腊月，房檐上挂着长短、粗细各异的
冰凌吊，小伙伴们见水塘冰面厚了
就踩一踩，一不小心，冰面瞬间塌
陷，棉鞋就变成了水鞋……总之，随
时随地都能找到乐趣。

我固执地认为城市里长大的孩
子有点可怜。儿子小时候，我常带他
回老家，补上缺失的田园生活。他每
天都会约上小伙伴，在田野、水塘边、
竹林里无拘无束地玩耍，开心极了。

我的老家人少地多，黏黄的土质
不如沙土方便种地，很少有俊媳妇愿
意嫁到我们村里来。我们村里倒有
几位姑娘长得俊，水灵灵的，灼灼人
面桃花。后来听到这几位姑娘嫁到
外村的消息，禁不住还有点惋惜，有
时回去还追问她们的日子过得怎么
样了。我母亲是一个例外，家庭条件
好，老初中毕业生，心气高，遇到师范
毕业教书的父亲，就私订终身了。母
亲读过书，在村里很“吃香”，经短时
培训当村里赤脚医生，或打针或接
生，或号脉或针灸，儿时的我半夜常
被邻居急促的敲门声惊醒。母亲还
教扫盲班，后来几位邻居大婶都会写
自己的姓名，有的居然能识几百字。
为此母亲当选妇女队长，这应是母亲
人生的高光时刻吧。

村子的变化如施了魔法。三十
多年前推行包产到户，几年后，村里嫁
过来了几位“凤凰”。十年前老家小农
具“鸟枪换炮”，大机械在宽阔的农田
里纵横驰骋。近几年我开车回老家，
在村口竟发生过堵车。“老齐的孙女考
上西安交大了。”邻居们不再说“咱家
坟上没冒那个青烟”。村里把我们几
十个在外的“村民”拉进“留住记忆，记
住乡愁”微信群。年轻的村干部正规
划着建设未来美好的家园。

随着年龄增长，回老家过年次
数渐多。去年底因疫情留在郑州过
年，内心却压抑不住无限的乡愁。
一次我走到单位附近的小树林，当
脚轻轻地落在松软的草地上，我感
觉血脉与大地瞬间接通，有根就有
家了，这脚下和老家的土地应该相
通吧。离开老家几十年的我，还如
孩童般思念着家乡的滋养。

♣ 徐文华

梦回故乡
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明洪武二十六年（1393），我国
人口有7000万。到清道光三十年
（1850），人口增加到4.3亿。400多
年间中国人口的快速增长，与红薯的
引种有着密切的关系。在新中国成
立到改革开放初期，红薯依然是全国
大部分地区不可或缺的主粮。郭沫
若先生因此颂扬陈振龙“此功勋当得
比神农”。

土豆这等“薯辈”
炸薯条，是现在很多小孩子喜

欢的食物。炸薯条的原料是土豆。
在中国多数成年人的认知中，土豆一
直是一种蔬菜，酸辣土豆丝、土豆炖
牛肉等是受到很多人喜爱的菜品。
而在世界很多国家，土豆则一直作为
主食存在，是全球第四大重要的粮食
作物，仅次于小麦、稻谷和玉米。

土豆的名字很多，马铃薯、山药
蛋、洋芋、洋山芋、洋芋头、香山芋、洋
番芋、山洋芋、阳芋、地蛋等，说的都
是它。马铃薯在我国最早见于康熙
年间的《松溪县志·食货》，称其因形
状酷似马铃铛而得名。

2019年的“薯博会”上，来自南
美洲安第斯山脉的3000种土豆图
谱亮相——土豆的原产地就是南
美。考古发现，人工栽培土豆的历史

最早可追溯到公元前8000年到公
元前5000年的秘鲁南部地区。16
世纪中期，土豆被西班牙殖民者从南
美洲带到欧洲。但最初人们只是把
它当作花卉来欣赏，就像辣椒，最初
传入中国也被当作观赏植物种植。

到了1586年，英国人在加勒比
海打败西班牙人，从南美搜集植物种
子，把土豆带到了英国。适宜的气候，
加上产量高和易于管理，使土豆受到
英国人的喜爱并很快得到推广种植。

后来，法国农学家安·奥巴曼奇
通过长期观察和实验，发现土豆还可
以做面包等，从此，法国农民便开始
大面积种植土豆。

到17世纪，土豆已成为欧洲的
重要粮食作物。大约在这个时期，
土豆传入我国。据说，是华侨从东南
亚一带把土豆引进到我国的。因为
土豆适合在原来粮食产量极低、只能
生长莜麦（裸燕麦）的高寒地区生长，
因而很快在内蒙古、河北、山西、陕
西、甘肃、宁夏及东北等地普及。它
和玉米、红薯等从美洲传入我国的高
产作物一起成为平民阶层的主要食
物，对维护我国社会安定和人口迅速
增长起到了重要作用。

土豆因其产量高、营养丰富和

对环境的适应性强，目前已遍布世界
各地，热带、亚热带国家在冬季或凉
爽季节栽培也能获得较高产量。

在2005年11月召开的联合国
粮食及农业组织大会上，秘鲁常驻代
表提出一项寻求将世界关注重点转
移到土豆对粮食安全以及增强发展
中国家对于土豆种植的重要性的提
议，获得通过，联合国宣布2008年为
国际土豆（马铃薯）年。

在国际粮食价格不断上涨和越
来越严峻的粮食安全背景下，薯类作
为世界头号非谷物粮食商品逐渐成
为人们关注的焦点，近年来在国际贸
易中也表现出强劲的发展活力。
2018年，我国马铃薯及其产品贸易
总额达5.7亿美元，比上年增长6%；
红薯及其产品贸易额达2.4亿美元，
比上年增长7.1%。

薯类在全球100多个国家都有
广泛种植。我国是全球最大的薯类
生产和消费国，马铃薯、红薯种植面
积和总产量均居世界第一位。

薯类作物又称根茎类作物，主
要包括马铃薯、红薯、木薯、山药、芋
类等。这类作物的产品器官是块根
和块茎。马铃薯、红薯、木薯被称作
薯类“三兄弟”。

我国大部分人对木薯比较陌
生，因为它只在福建、台湾、广东、海
南、广西、贵州及云南等南部省区有
栽培，栽培历史也仅仅100多年。另
外，我国也不把木薯计入粮食产量。

原产于巴西的木薯，属于热带
植物，在热带地区广泛栽培。与马铃
薯、甘薯不同的是，木薯是一种直立
灌木，可以长到1.5米至3米，地下结

圆柱形的块根。
用于人类食用的木薯，占全球

木薯产量的65%。以木薯为主粮的
人口占世界人口的七分之一——在
热带地区的发展中国家，木薯是最重
要的粮食作物，尤其是低收入农户，
一日三餐以食用木薯为主。

在工业开发上，木薯淀粉或干
片可制酒精、柠檬酸、谷氨酸、赖氨
酸、木薯蛋白质、葡萄糖、果糖等，这
些产品在食品、饮料、医药、纺织（染
布）、造纸等方面均有重要用途。

木薯全株都含有亚麻仁苦苷这
种毒素，以新鲜块根毒性较大。木薯
中毒的症状，轻者恶心、呕吐、腹泻、
头晕；重者呼吸困难、心跳加快，以至
昏迷，瞳孔散大；更重者抽搐、休克，
最后呼吸衰竭而死亡。木薯中毒还
会引起甲状腺肿大、脂肪肝以及对视
神经和运动神经的损害等慢性病
变。但木薯毒可以提前清除：在吃之
前去皮，用清水浸泡薯肉，一般泡五
六天就能消掉 70% 的毒素，再加热
煮熟，即可安全食用。

在我国，木薯很少用来食用，主
要用作饲料和提取淀粉。泰国是全
球最大的木薯产品出口国，其他出口
国还有印度尼西亚和越南。

怀山药近年来逐渐成为餐桌上
的普通食品——在普通的自助餐
厅，经常看见被切成四指长、蒸熟的
怀山药段。它不光口感好，多数人还
知道它是上好的补品。怀山药曾经
是高贵的中药材，占据着中药房的显
要位置。

怀山药的“怀”字指的是产地，
也就是古怀庆府（今河南焦作一
带）。这个地方种植的山药，就叫怀
山药。《本草蒙筌》记载：“南北州郡俱
产，惟怀庆者独良。”怀山药中有一
种珍品，叫铁棍山药，“因其色褐间
红、质坚粉足、身细体长，外形酷似铁
棍而得名”。

市面上当下流行的鲜食山药大
致有两类：普通山药、怀山药（包括
铁棍山药）。普通山药，也叫菜山
药，特点是较粗，表皮无“锈斑”，皮
较薄，切面易氧化。吃法也不以清
蒸为主，经常配肉类、鱼类或各种蔬
菜同炒，口感酥脆，清爽滑溜。怀山
药可细分为铁棍山药、白皮山药、小
绒毛山药等多个品种，一般是上细
下粗、略长且圆的柱状体，极像棒
槌，个别也有扁阔形状，全根长度
在60厘米至90厘米。

怀山药做膳食时，多蒸煮，质地

细腻，味道甘美，补益效果也好。药
用的炮制山药中，还有淮山药，这个
淮，也是指产地，即安徽淮河流域所
产的山药。淮山药的炮制材料，主
要是普通菜山药。所以，怀山药与
淮山药是有区分的。

山药又称长山药，最初的名字
叫薯蓣，原产于山西，后引种到河南、
山东等地。战国中后期至汉代初中
期成书的《山海经》中有“景山……北
望少泽，其上多草、薯藇（即薯蓣）”的
记载。这里说的景山，就是今山西闻
喜县东南中条山脉的最高峰。

关于山药的名字，也是有典故
的：唐朝宝应年间，因为薯蓣的“蓣”
与唐代宗李豫的“豫”同音，为避皇帝
名讳，薯蓣改为薯药。到了宋朝，又
因为薯药的“薯”与宋英宗赵曙的

“曙”谐音，遂改为山药，沿用至今。
山药营养丰富，含有大量的黏

液蛋白、维生素、多巴胺、皂甙及微量
元素，有防止血脂沉积在血管壁、预
防心血管疾病的功效；还可降低血
糖，是糖尿病患者的食疗佳品。《本草
纲目》称山药“益肾气、健脾胃、止泄
痢、化痰涎、润皮毛”。《神农
本草经》认为山药“补中，益
气力，长肌肉”。 17

连连 载载

作为一门有 200多年历史的现代
学科，艺术史在大多数时候是以欧洲为
中心的。由此也引发了根本的学科问
题：在全球转向的大背景下，依赖欧洲
文化及语言构建出的经典话语体系及
解题思路，一旦走出西方语境，将如何
面对其他文化传统？又在何种程度上
可借为他用？我们能否超越自身的固
有视角，找到解释多元文化的有效路
径？埃尔斯纳在书中回溯了艺术史这
门西方学科的缘起，特别是 19世纪末
20世纪初的一批现代艺术史家，如李
格尔、沃尔夫林、瓦尔堡等人的标志性
贡献及其对后世的深远影响。在梳理
艺术史学科理论发展的同时，他聚焦于
潘诺夫斯基，深度剖析其围绕“解释之

圈”所搭建的系统框架背后的学理逻
辑，展开批判的思辨探讨。在此基础
上，埃尔斯纳提出摆脱欧洲中心论的学
科诉求，为寻求全新的研究范式提示了
一种可能的蓝图，以多元比较的模式接
近纷繁复杂的非西方艺术。

艺术史长期以来都是一门严重
以欧洲为中心的学科，而雅希·埃尔
斯纳在这本书中对其优势和缺陷进
行了重要且深入的研究，并解读了与
该主题相关的一些至关重要且影响
深远的欧洲经典。这本书是思想史
中一部令人印象深刻的著作，它对艺
术史起源的缜密探讨，为确定这一学
科能够且应该走向何方作出了突出
贡献。

荐书架

♣ 高晓倩

《全球转向下的艺术史》：以敏锐视角回溯艺术史发展
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♣ 李 韬

鲁班的儿子
父亲是个木匠，他的木工手艺闻

名乡里，十里八村的老少爷们都夸他
是“鲁班的儿子”。

这样算起来，我就是“鲁班的孙
子”了。

这孙子——“我愿意”，比“第多少
代传人”靠谱和拉风多了。

谁家有个“红白喜事”，父亲就开
始忙活起来，不是给东家出嫁的闺女
打套嫁妆，就是给西家娶亲的男方做
套家具。

画墨雕花，开榫打卯，上漆抛光，
哪一项都有很高的技术含量。我们家
现在还有几把父亲做的老式椅子，完全
榫卯结构，都快接近我的年龄了。这么
多年，就是不坏，好像有“金刚护体”。

这是父亲给我们留下的“非物质
文化遗产”。

前几年回老家，母亲偷偷把一把
椅子放到了汽车后备厢，回到郑州后
我才发现。

母亲知道我太忙，有时清明节、十
月一也回不去，有把椅子陪伴，仿佛父
亲就在身边。

有时忙完一天工作，夜深人静时

分，一个人坐在那把椅子上，似乎隐约
能感受到父亲的余温。

为了孩子上学，这些年频繁地搬
家，但那把椅子一直跟着我们。

“一把破椅子”！孩子有时还不以
为然，“那是你爷爷”！

因为父亲手艺精湛，乡里乡亲收
费又都是“象征性的”，父亲的口碑非
常好。周边村庄甚至乡里有什么木工
活儿，都会来找父亲。

我记事起父亲就“出名”了。我
至今也不知道他那一手绝活儿是跟
谁学的。

后来县里开了家家具店，父亲专
门骑车 20余里去参观。说是参观，其
实就是“偷师”。

那时候，照相的师傅还常走街串
巷，后面会跟成群结队像我一样的小
朋友，追着看“西洋景”。

上世纪80年代，照相机是稀罕物。
父亲虽然没上过什么学，但他记

性好。
抢人家的饭碗，又怕被人发现，很

多家具的图案他也不敢拿纸拿笔画
下，完全靠脑忆、凭心记。回家后再逐

一实践，有的没记清就骑车再跑一趟
“参观”。

反复几次，就化为己出了。
父亲把新学来的图案应用到家具

制作中，颇受欢迎，接的活儿更多了。
上世纪 90年代开始，伴随着机械

化程度的发轫，办公也开始趋向自动
化，又加上南方家私的入侵，纯手工的
木工活儿就越来越边缘化了。

我也曾动员父亲买上电锯、电刨，
积极投身“自动化”工程。他不置可
否。我知道，手艺是他倔强的坚持。

我上高中之后，父亲就接不到什
么活儿了，那些陪伴他大半辈子的墨
斗、钢锯、凿子、刨子等，他也舍不得扔
掉，有的挂在墙上孤单凭吊，有的堆在
墙角寂寞余生。

偶尔回家去老宅里看看，有的还
在，锈迹斑斑，尘灰安然。好像在等它
的主人。

因为走得匆促，父亲连张像样的
照片都没有留下。为此母亲也不止一
次抱怨。

在他去世五周年的时候，我请河
南油画界的“教父”曹新林老师给父亲

画了张像，底板是从我结婚录像中抠出
来的。弘一法师临终留下四字偈语“悲
欣交集”，说的大概就是这个意思吧。

父亲是一道“天然屏障”：他在的
时候，你和死亡中间还隔着一个父亲；
他走了之后，好像网络没有了“防火
墙”，消防失去了“隔离板”，你与死亡，
触手可及，随时随地。

这种彻骨感受，近年与日俱增。
莫文蔚在《这世界那么多人》里唱

道：“多幸运，我有个我们”。当“我们”
只剩下“我”——光阴的长廊，无人的
空荡。

父亲的一生没有活成一首“散文
诗”，更没有活成一个“惊叹号”，他是
中国农民的九亿分之一。分母很大，
分子是一。

那是我的唯一。
我虽然没有继承父亲的衣钵，但

我始终记着：我是“鲁班的孙子”。
父亲的手机号是我给他办的，他走

了之后小妹一直在用。手机换了不少，
但号一直保存，“人群中，敞着一扇门”。

回家的路，虽然漫长，幸好，父亲
记性好。

夜读《红楼梦》，一首《好了歌》让我想起
一个字：半。“半”字乍一看一读一想，不圆
满，意味也不好，行百里者半九十，人生过
半，似乎都是让人气馁的事。转念一想，半
九十也好，人生过半也好，其实都充满了希
望，还要给自己鼓鼓劲儿，明媚地向前走。

而好呢，不管是小说艺术，还是现实生活
中，不也正如《红楼梦》中所写，“好便是了”。
看看吧，月圆则缺，日中则移，花绚则糜，水满
则溢。花开得好，月圆得好，这才是真正让人
忧伤的事儿，因为这些好转瞬即逝。

年少时看《红楼梦》看到的只是热闹，大
户人家的场面和气势，后来再看这些热闹
时，脑海中闪现的总是后半部大观园里众人
渐渐散去的凄清冷寂。天下没有不散的宴
席。经历过一些世事后，人慢慢会成长成
熟，看待事情的态度也会越来越全面，越来
越豁达。

杭州一座寺内有副对联这样写道：人生
哪能多如意，万事只求半称心。半称心就是
知足，不贪多，不奢求。知足才能常乐，常乐
才能享受属于自己的小幸福。

常言也说，不如意事十之八九，常想一
二。也是劝人不要奢求得太多，不要紧紧盯
住不如意的事，不要去斤斤计较。生活不是
让人去较劲的，看看这也不满意，想想那也不
称心。日子还怎么过呢？尺有所短寸有所
长，明白自己的所短，也能看到自己的所长，
自知，也自信，这才是明智的生活态度。

太阳明亮温暖，也会有落下去的时候，
黑夜凄冷漫长，第二天热烈的太阳依旧要照
常升起照耀人间。日夜的交替，四季的轮
回，月圆月缺，都是自然规律。顺其自然，该
明白时明白，该糊涂时也别去较劲。完满，
完美，事事都好，处处都好，更让人忧心害
怕，太顺了，太好了，反而不正常。

杨绛先生曾说：“人间不会有单纯的快
乐，快乐总夹杂着烦恼和忧患。”是的，生活
有趣的关键在于内心的淡定和从容，让人生
美好的是真正能以洒脱的姿态看世间一切，
看拥有的和失去的。

“饮酒半酣正好，花开半时偏妍。”酒至
微醺，花开半妍，没有绚烂至极，没有最美，
却一直很美。

“人生一半明媚一半凄凉，岁月一半欢
喜一半忧愁。”在岁月和世事的磨砺下，慢慢
拥有包容之心和宽厚之心。

人生讲义

♣ 卿闲

半称心

人与自然

♣ 李学然

乡村夏夜的精灵
萤火虫是乡村夏夜的精灵。

“银烛秋光冷画屏，轻罗小扇扑流
萤。天阶夜色凉如水，坐看牵牛织女
星。”杜牧的萤火虫属于皇宫秋夜，而我
记忆里的萤火虫只与乡村的夏夜有关。

记忆中，乡村的夏夜，萤火虫是最
常见的。它是地上的流星，飘飞在柳林
中、河堤上、稻田里、草丛间、房前屋后、
山岗塘边。黑色的天幕，空旷的四野，
忽闪忽闪的萤火虫，如落在地上的点点
繁星，与天上的星光相辉映，照亮了孩
子们的眼睛。夏天的夜晚，相互结伴捉
萤火虫是我们小时最快乐的事情之一。

我所在的山村，有许多独特的方
言，譬如我们把萤火虫并不称为“萤火
虫”，而是叫它“美哥”(拟音词)。晚饭
后，夜黑得严实了，劳累了一天的大人
们或聚在房前或聚在村子中间的一处
山岗上摊凉，孩子们要么随大人一起
摊凉，听他们讲鬼故事；要么借着星月
之光，自己玩自己的。孩子的世界永
远有着无穷的乐趣。捉萤火虫是我们
最乐此不疲的事，只要有一个孩子喊
一声：“捉美哥了”，就会有三五个孩子
立马响应。我们捉萤火虫，大多是即
兴行为，手里拿一把蒲葵扇就行了，看
到低飞的萤火虫，用扇子一扑就把它
扑到了地上，它落在地上还一闪一闪
发着光，很容易捉住。在房前屋后低
矮的树枝上或草丛间，看到那一明一
暗的微光，轻轻地走过去，双手对着那
闪烁的微光一合，一只萤火虫就罩在

手里了。相对于村庄，萤火虫更喜欢
野外，不过我们从不去野外捉萤火
虫。夏夜田间小道上，常有蛇与蜈蚣
等毒虫出没，喜欢打赤脚的我们在夜
间轻易是不会去野外的。捉到的萤火
虫通常被我们握在手里，三五只萤火
虫的光，就能把手映得像一只小灯笼
似的。我们手里握着萤火虫在大人堆
里跑来跑去，开心极了。看见有萤火
虫从头顶飞过时，我们就一齐唱儿歌：

“美哥，美哥，你娘在这伙，有菜你吃，
有酒你喝。”唱着唱着，萤火虫有时就
真的落下来了，我们就把落下的萤火
虫捉住。如果白天有计划准备在夜间
捉萤火虫，我们就会提前找一个透明
的玻璃瓶，或是折一个白色纸盒子，或
是用旧细纱布做一个口袋，用来装萤
火虫。夜里把捉来的萤火虫装进备好
的玻璃瓶、纸盒子、纱布袋里，众多的
萤火虫聚在一起，闪着月晕般的光，如
夜明珠般美丽。把它们挂在床头的蚊
帐钩上，那闪烁的萤光，似天上的星星
一般，能亮一整夜。可惜第二天起床
后再看，那些如星星般会发光的美丽
萤火虫，不过是一种小小的普通虫

子。它那会发光的尾部，也很平常。
我们曾经多次“解剖”过那能发光的尾
部，也没发现有什么特别之处，始终弄
不明白萤火虫为什么会发光。

长大后，读过一些书才知道，萤火
虫之所以一闪一闪地飞行，是由于体
内有一种称作虫萤光素酶的化学物质
与氧气相互作用，从而产生光亮。萤
火虫发光的目的，除了求偶、沟通之
外，还有警告其他生物的作用：“我来
了，你们离我远点。”可惜它的亮光所
起到的警告作用微乎其微，它自己反
为亮光所累，不仅孩子喜欢捉它来玩，
就是稍微文艺点的成年人，也喜欢捉
它，用以营造浪漫的气息。一只萤火
虫发出的光微不足道，可如果千千万
万只萤火虫聚在一起，飘飞之处，该是
满树银花，如流星雨般灼灼其华了。
想象一下那样的场景，该是怎样的天
上人间？隋炀帝杨广就曾把这想象中
的童话世界变成了现实。“征求萤火，
得数斛，夜出游山，放之，光遍岩谷”。
他还另在江都修建了一个“放萤院”。
杨广不是一个好皇帝，但他实在是一
个懂得浪漫的人，不过，有些浪漫是要

付出代价的。
我还知道，萤火虫的一生由卵变

成幼虫再化蛹，最后由蛹变成美丽夺
目的成虫，一生的寿命不过二年，它们
绝大多数的时间生活在阴暗潮湿的泥
沙、草丛中。萤火虫由蛹化为成虫，最
美的一段发光芳华，大多不过三五天，
最长的也只有二十天左右。美丽的生
命，大多不能长久，想一想，就让人有
无尽的怅惘。

关于萤火虫的来历，“腐草为萤”
的说法虽然古已有之，但自然不可为
信。我奶奶曾对我说，一个人如果生前
没有做过恶事，死后他的魂灵就会化为
一只萤火虫，在黑夜里为人们照路，萤
火虫不是虫，每一只萤火虫，都是一个
美好的魂灵。虽然我知道这说法很主
观，但我愿意这种说法能一直流传下
去，愿意有更多的美好灵魂能化为萤火
虫，把夏夜的乡村点缀得更为美丽。

我离开家乡多年，但知道家乡的
萤火虫仍在，只是没有记忆中的那么
多罢了。如今乡村的孩子，也还会在
夏夜偶尔捉捉萤火虫玩吧，他们是否
仍像当年我们一样对萤火虫充满了好
奇心呢？我想，对孩子而言，萤火虫永
远都充满着谜一样的吸引力吧。萤火
虫，是落在地上的星星，它永远属于我
记忆中的乡村，永远属于我记忆中的
夏夜，它是乡村夏夜的精灵!它永远在
我记忆的深处，一闪一闪地发着光，照
亮我回乡村的路。

晴朗的天（国画） 沈克明


